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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Mueren 2 en choque” 

 
“Cada día se denuncian 31 delitos en Pachuca” 

 
“Frenan designación de líder sindical del IMSS” 

 
“FAYAD: NO MÁS FRACCIONAMIENTOS.3” 

 
“Edil debe demostrar impacto ambiental” 

 
“Partidos políticos…¡Sumidos en corrupción!” 

 

“Revisarán el destino de recursos que recibe el Consejo Consultivo 
Ciudadano” 

 
“POR “ERROR” FISCAL EXIGEN COMPARECENCIA” 

 
“A estudio desaparición del CCCEH, dice Fayad” 

 
“SER clasificó desde 2016 a EU como nación hostil” 

 
“Anuncia Videgaray ojo por ojo en TLC” 

 “Sólo recibiremos a Mexicanos: SRE” 

 
“Nos preparamos para larga batalla con EU: Videgaray” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Sin medidas cautelares contra independientes: Aunque todavía no pagan multas ni regresan los 

remanentes, la Dirección Ejecutiva Jurídica del Instituto Estatal Electoral (IEEH) descartó procedimientos cautelares 

contra los excandidatos independientes que siguen omisos en estos señalamientos emitidos por el Instituto 
Nacional Electoral (INE). De los 35 exsuspirantes independientes en Hidalgo, solamente 10 fueron acreedores a 

multas económicas, hasta el momento el único que subsanó los señalamientos fue Jesús Ortiz Cano, quien 
contendió por la alcaldía de Tepeji del Río. Al respecto, Francisco Martínez Ballesteros, director jurídico, explicó que 

paulatinamente solventan los castigos monetarios por multas, pues algunos justifican la falta de recursos, de igual 
forma poco a poco regresan el dinero que no ejercieron durante campaña. "Hasta ahora no hay medidas cautelares 

contra ellos, han ido pagando, en algunos casos presentan solicitud de que el dinero lo manejó el representante, 

pero siempre la respuesta es que más adelante tendrán el depósito y devolverán lo que no pudieron justificar; por 
un lado, multas por parte de fiscalización en el manejo de recursos y por otro lado la bonificación electoral, donde 

no acreditaron a sus representantes el día de la jornada electoral". (Rosa Gabriela Porter, página10) 
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P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Demanda PRD sanciones por alteración de impuesto: El comité estatal del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) demandó que la realización de un deslinde de responsabilidades y sanciones por el incremento 

no autorizado que la Secretaría de Finanzas Públicas de la entidad realizó al Impuesto Sobre la Nómina (ISN). “Nos 
parece una burla al trabajo del legislativo; enseguida, es un hecho muy grave que una ley se pueda trastocar y 

modificar con una tranquilidad tremenda”, afirmó Ramón Flores Reyes, presidente estatal del sol azteca, en 
conferencia. El Congreso local y el gobierno del estado deben realizar un deslinde de responsabilidades que derive 

en sanciones contra los responsables de modificar los cambios a las leyes de Ingresos y Hacienda, aprobados por la 

legislatura local el 15 de diciembre de 2016, dijo. “(Fue) exhibido no sólo un poder, sino dos”, sostuvo. El dirigente 
agregó que se trató de un error “grave”, no inconsistencias menores. “La ley tiene que establecer una sanción. Si 

no se inicia la investigación, tendremos que promoverla desde la fracción parlamentaria del PRD”, advirtió el 
exlegislador. Sobre el desempeño de los legisladores perredistas en el caso, Flores Reyes aseguró que la bancada 

no votó de manera desinformada, sino que, reiteró, el dictamen fue alterado. Por su parte, la diputada del PRD, 
Margarita Ramos Villeda, cuestionó que la autoridad estatal no ha brindado una explicación clara a la anomalía. 

“Sólo se limitan a decir que se realizaron los procedimientos de fe de erratas, pero hay una contradicción porque un 

mes después de subsanar la omisión todavía se les cobró el impuesto”, puntualizó. A partir de febrero, Finanzas 
Pùblicas de Hidalgo cobró 3 por ciento del ISN, pese a que la Ley de Ingresos y la Miscelánea Fiscal 2017 votada a 

favor por 28 diputados señala que el incremento en el gravamen será gradual hasta 2021 y este año sólo aplicaría 
de 0.5 a 1.5 por ciento. La dependencia hizo el cobro aun cuando existían dos fes de erratas (del 2 y 9 de enero) 

para modificar el error en el dictamen publicado el 31 de diciembre de 2016 en el Periódico Oficial del Estado de 

Hidalgo (POEH), el cual omitía 12 artículos. (Emmanuel Rincón, página 10) 
Milenio-Debe investigarse cumplimiento del decreto del Congreso: Flores: (Janet Barragán, página 

12) 
Crónica-Urge una investigación a fondo por cobro ilegal: (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

El Independiente-Llama PRD a localizar a involucrados en error: (David Padilla Corona, página 04) 
Capital Hidalgo-QUE SE INVESTIGUE: (Redacción, página 07) 

Plaza Juárez-No basta con corregir error y darle carpetazo: (Anal Luisa Vega, página 05A) 

Síntesis-Exige el PRD investigar el manipuleo de resoluciones: (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Reconoce cercanía con gobierno estatal: Permanente cercanía entre administración hidalguense y la 

dirigencia de Nueva Alianza, sostuvo el presidente del Comité Directivo Estatal del partido, Eliseo Molina; mas 
reconoció que todavía no reciben una invitación formal para conformar mesas políticas. Sostuvo que desde que 

rindió protesta la nueva administración mantienen EL diálogo, además de que la "cúpula turquesa" conserva 

apertura total con la oficialía. Aclaró que hasta el momento no hay invitaciones para conformar mesas políticas con 
otros presidentes partidistas y dialogar asuntos de importancia para la entidad. "Por supuesto que hay algunos 

temas que deberíamos analizar en conjunto todos los partidos, dados los anuncios que se dan, que, si hay que 
quitar prerrogativas o eliminar diputados, son tópicos que nos obligan a reunirnos y hacer un análisis de lo que la 

sociedad piensa y manifiesta, lograr consensos por bien del estado y de la política". Al igual que el PRD y Morena, 

Nueva Alianza descartó un llamado por parte del encargado de la política interna (Rosa Gabriela Porter, página 
10) 

El Independiente-Mantiene IEE plazos para multas y remanentes: El Instituto Estatal Electoral (IEE) envió 
un documento al área de fiscalización donde insiste en continuar con el cobro de multas y remanentes como lo 

planteado desde un principio, explicó el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Ramón 

Flores Reyes. En entrevista, el líder del sol azteca en Hidalgo dijo que algunos partidos dialogaron con la presidenta 
del IEE y plantearon una posición del interés de todos en la que no se les descuente un porcentaje que los deje sin 

operación. Afortunadamente, expresó Flores Reyes, los consejeros nacionales están tomando el tema y los partidos 
buscarán por su cuenta reunirse con ellos. (David Padilla Corona, página 06) 
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El Independiente-Será ungido Asael Hernández como dirigente estatal del PAN el domingo: El comité 
directivo estatal electo del Partido Acción Nacional (PAN), encabezado por Asael Hernández Cerón, rendirá protesta 

el domingo al mediodía. En la explanada Bicentenario, ubicada en la colonia Venta Prieta, en Pachuca, militantes 
panistas presenciarán la toma de protesta del comité directivo estatal para el periodo 2016-2018. 

Hernández Cerón estará al frente de Acción Nacional en el estado por segundo periodo consecutivo y en esta 
ocasión estará acompañado por Amado Cázares Pérez como secretario general, además de Daniel Ludlow Kuri, 

Sonia López Olguín, Maribel Jiménez Hernández, Misael Hernández Huazo, Zorayda Sánchez Juárez, Rodolfo 

Rodríguez Paredes y Brenda Licona Sosa como integrantes de planilla. El 18 de diciembre Asael Hernández obtuvo 
74 por ciento de la votación, lo que representa 3 mil 709 votos y le ganó a Alfredo Ortega Appendini. 

La elección panista registró 77 sufragios nulos y una votación total de 5 mil 54. El padrón de militantes de Acción 
Nacional es de 7 mil 439. Asael Hernández ya podrá rendir protesta después de que la semana anterior magistrados 

electorales desecharon el juicio TEEH-JDC-001/2017, promovido por él, quien pidió impugnar el acuerdo 

CJE/JIN/194/2016, emitido por la comisión electoral jurisdiccional del consejo nacional del PAN, y con ello ampliar 
su periodo en la presidencia a tres años. Ese asunto fue desechado debido a que es extemporáneo, ya que debió 

impugnarse cuatro días después de la publicación de la convocatoria a la presidencia del comité directivo estatal del 
PAN, es decir, después del 26 de octubre de 2016, o bien, desde que manifestó por escrito su intención de 

contender como candidato. (José Manuel Martínez, página 06) 

C A N D I D A T U R A S     I N D E P E N D I E N T E S 
Uno más Uno-Partidos políticos, sumidos en la corrupción: Hoy en día los partidos políticos se encuentran 

sumidos en la corrupción y es por eso que la ciudadanía poco a poco ha optado por mostrar su rechazo, lo que ha 

abierto la posibilidad de las candidaturas independientes, las cuales se convierten en una opción sería para la gente 
en busca de tener un gobierno transparente que realmente sirva en beneficio de la población y no sólo para unos 

cuantos. Oscar Arturo Roldán Osorio, será el encargado de llevar el destino de una nueva propuesta que nació ante 
el hartazgo de la gente por gobiernos que sólo prometen, pero nunca cumplen. "Para la gente ya no importa el 

color al que se pertenezca, pues en muchas ocasiones el ser de diferente partido no asegura un buen gobierno y 

eso es en lo que hemos caído en toda nuestra historia como país". señaló Roldán Osorio, quien desde ahora será el 
coordinador estatal del Apoyo Logístico de Candidaturas Independientes (ALCI) en Hidalgo. Recordó que la 

invitación del maestro Gerardo Ferrétiz, quien es el fundador de esta Asociación Civil, se dio ante una plática que 
tuvieron y en la que coincidieron en la gran necesidad que existe en el país para acabar con los malos políticos y 

poder darle la oportunidad a la ciudadanía de votar por alguien que conoce sus faltantes y que ha sufrido las 
injusticias tanto económicas como sociales que han sumido a México en la pobreza. Sin embargo, también es visible 

el poco éxito que tuvieron las candidaturas independientes, sobre todo en el estado de Hidalgo, en donde la 

ciudadanía no les dio la confianza para liderarlos. "Ahí se vio el caso de Julio Menchaca, quien renunció a su partido 
para postularse de manera independiente por Pachuca, pero sus ideales no coincidieron con los solicitados por Los 

pachuqueños y los resultados ahí quedaron". Sobre la táctica que se realizará para reclutar a más gente y promover 
las buenas intenciones con las que se pretende trabajar, Roldán Osorio señaló que no existe tal, ya que la misma 

gente se ha percatado de que las mismas autoridades en los diferentes niveles de gobierno se han desmarcado de 

la necesidad que existe y es ahí donde podrán tener otra opción diferente sin colores representativos. "Lo 
interesante del asunto es que no necesariamente se buscará una persona políticamente preparada, sino que el 

mismo obrero o la ama de casa podrían convertirse en el representante ideal para la ciudadanía. En muchos de los 
casos existen personajes que cuentan con una preparación académica de primer nivel, pero desconoce las 

necesidades que hay". Señaló que un ejemplo muy claro es el Presidente de la Republica, quien seguramente nunca 

ha tenido la necesidad de trabajar, subirse a un transporte, entre otras cosas que no le han permitido conocer el 
sentir de la gente. "Ya existe una clara brecha entre los ciudadanos y los políticos, por lo que ya se vive un 

momento histórico en el país, lo que es idóneo para empecemos a comprender la realidad en la que vivimos y 
demos nuestro granito de arena para lograr un México mejor, trabajando políticamente en las colonias, ciudades, a 

fin de que nuestros hijos no se queden con un país con el que nuestros padres y nosotros mismos hemos 
sobrevivido". Acerca de la posibilidad de abrirles la puerta a políticos oportunistas, Roldán aseveró que el 
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pertenecer a un partido político no es un delito, pues aún existen personas que no han tenido una oportunidad, 

pero si tienen las ganas de servir y trabajar en beneficio de la gente. "Cabe destacar que el gobierno hidalguense 

actual es la fiel muestra de que no se necesita pertenecer a algún partido político para formar parte del gabinete, 
en el cual la mayoría de los secretarios son personas sin alguna identidad partidaria, pero especialistas en el área 

que fueron encomendados y eso habla de la transparencia con la que trabaja Omar Fayad, quien ha mostrado su 
pre-ocupación por las necesidades de su gente con el puntual seguimiento a los ser-vicios como hospitales, 

escuelas, entre otras, en donde ha mostrado resultados casi inmediatos en resolver los desperfectos que existen". 

Sobre la posible participación de más partidos políticos en las próximas elecciones y la manera con la que 
sobrevivirá la Asociación Estatal de la que ahora representa, sentenció que siempre es bueno tener competencia, 

pero que será el trabajo que se desempeñe el que hable bien o mal ante la gente para que esta misma deposite su 
confianza para representados. En el tema de cómo se sobrevivirá económicamente, sentenció que para hacer 

política no se necesita dinero, pues en el momento de resolver las necesidades de las personas, estas son más 

efectivas con la creación de empleos y i proyectos productivos. Comentó que ya se trabajan en 25 municipios y que 
la manera con la que espera contar con la participación de más aliados será por medio de las Redes Sociales, las 

cuales se han mostrado efectivas en los últimos años. Referente al futuro del Frente de Unidad Popular (FRUP), 
agrupación que aún lidera, sentenció que se respetará tanto su línea política como sus estatutos lo que lo obliga a 

tomar la decisión de hacer-se a un lado, acción que en su momento dará a conocer y así dedicarse a trabajar en 
tan importante proyecto como es el ALCI, de la cual fue encomendado. Por último y aprovechando el espacio 

otorgado por este medio, invitó a todos aquellos interesados en formar parte de tan importante proyecto se 

acerquen a sus oficinas ubicadas en Avenida Primero de Mayo número 318 D, Colonia Morelos en Pachuca, Hidalgo 
o comunicarse al teléfono 7140673, donde con gusto se les atenderá. (Juan Moreno Avalos, página 07) 

C O N G R E S O 
Criterio-Piden comparecencia del POEH y Servicios Legislativos por ISN: Diputados de los partidos Acción 
Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano (MC) solicitaron la comparecencia del 

personal del Periódico Oficial del Estado de Hidalgo (POEH) y del área de Servicios Legislativos del Congreso del 

estado para deslindar responsabilidades por el cobro irregular del Impuesto Sobre la Nómina (ISN) al sector 
empresarial. Durante la última sesión de la diputación permanente, también exigieron se realice de forma inmediata 

la devolución del pago del excedente a los empresarios, y que la Secretaría de Finanzas envíe un informe al Poder 
Legislativo de cómo y cuándo realizará los reembolsos. El panista Luis Baños Gómez dirigió un exhorto al 

gobernador Omar Fayad Meneses para que se investigue a los responsables del cobro ilícito, a fin de deslindar 
responsabilidades y aplicar sanciones. Margarita Ramos Villeda, del PRD, dijo que Finanzas debe enviar al Congreso 

la documentación comprobatoria de la devolución para que los integrantes de la LXIII Legislatura tengan 

certidumbre. Además, requirió la comparecencia de representantes de la secretaría y del POEH, con la finalidad de 
ubicar a “los responsables” de alterar el dictamen aprobado por los legisladores el 15 de diciembre de 2016, acto 

calificado por el gobierno como un error. “Lo sucedido es incongruente con lo que ha expresado el gobernador de 
atraer la inversión, porque frena la inversión, porque no se cumple con lo aprobado por el Congreso”, expresó. Si se 

sanciona el acto, el personal de otras secretarías pensará dos veces transgredir la ley, dijo. En tanto, Miguel Ángel 

de la Fuente López, de MC, añadió que es necesario llamar al Congreso al director del POEH, Gustavo Córdoba Ruiz, 
y al secretario de Servicios Legislativos del Congreso, Eroy Ángeles González. Asimismo, añadió el diputado que se 

requiere una reunión con la secretaria de Finanzas, Jessica Blancas, para determinar si es necesario denunciar  
lo sucedido. “Se deben revisar los decretos publicados hasta el día de hoy para que no existan más errores que no 

se detectaron. Este tipo de omisiones son graves cuando afectan intereses”, dijo. CANACINTRA La Cámara 

Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) en Pachuca demandó a las legisladoras Gloria Romero y 
Mayka Ortega investigar a fondo e imponer sanciones a quien resulte responsable por no publicar en el Periódico 

Oficial del Estado (POEH), en la edición del 31 de diciembre, 12 artículos de la Ley de Ingresos 2017. La omisión, 
referente a la certificación de promoción fiscal y la aplicación gradual del Impuesto Sobre Nómina (ISN), provocó 

que empresarios pagaran el gravamen con una tasa de 3 por ciento de manera inmediata, y no gradual a 2021, 
como lo aprobó el Congreso local. Margarita Gálvez, presidenta de cámara, hizo notar a las legisladoras la molestia 

de sus socios, pues, aun con la publicación de dos fes de erratas, del 2 y 9 de enero, que subsanan el error, la 

Secretaría de Finanzas requirió el pago del ISN con la tasa más alta. Por ello, demandaron mecanismos para 
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acceder al reembolso inmediato del excedente. En declaraciones realizadas ayer, el gobernador Omar Fayad 

aseveró que “está clarísimo ya el asunto”, pues sostuvo que no hubo mala fe. (Marisol Flores, página 10) 

Milenio-Exigen diputados comparecencia de los involucrados en el caso del ISN: (Janet Barragán, 
página 12) 

El Independiente-Exigen comparecencia de funcionarios por cambio en cobro del ISN: (Víctor Valera, 
página 02) 

Síntesis-Piden diputados se aclaré el cobro indebido del ISN: (Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-“El que haga una pendejada la va a tener que pagar”: Fayad: El gobernador Omar Fayad Meneses 
afirmó que, en su administración, el que “haga una pendejada, la va a tener que pagar”. Esto, al acudir al inicio de 

obras de la pavimentación de concreto hidráulico de la avenida Carboneras- San Judas Tadeo, Mineral de la 
Reforma, que tendrá una inversión de 10.5 millones de pesos. Durante su mensaje, el mandatario externó su 

confusión por la instalación de una mampara en la que lucía un mapa de la zona, mismo al que se le agregaron 

focos, con lo que se pretendió ilustrar el tramo que comprenden los trabajos. “Va de San Pedro a la avenida 
Universidad, antes de llegar a la avenida Universidad”, dijo Fayad Meneses ante los asistentes, quienes con 

murmullos lo corrigieron. Ante ello, el mandatario dio la palabra al vecino Ramón Hernández, quien explicó: “La 
carretera que pasa abajo es la avenida que nos lleva a Tulancingo, esa es la carretera Pachuca- Tulancingo; Ciudad 

de los Niños está en avenida Universidad, esa es otra historia. Aquí lo que está marcando es hasta parte de San 
Diego, que es una parte más arriba de aquí”, sostuvo en referencia a la iglesia de San Judas, en cuyas 

inmediaciones se dio el banderazo de inicio de obras. Una vez aclarado el tramo, el mandatario retomó su discurso: 

“Va de San Pedro hasta la carretera, hasta 150 metros antes de la carretera Pachuca- Tulancingo. ¿Ahora sí quedó 
claro?”, cuestionó. Y agregó: “Porque aquí, el que la hace, la paga, y el que haga una pendejada, la va a tener que 

pagar, ¿o no?”, afirmó al dirigirse al secretario de Obras Púbicas estatal, José Ventura Meneses Arrieta, en 
referencia a la confusión. Fayad Meneses consideró que es importante que a la gente le quede claridad de la obra, 

“porque el que haya puesto sus foquitos, yo los veo rebonitos, sí están bonitos, pero si le van a poner foquitos a lo 

tonto, no van a servir de nada”. “Porque lo que debemos de dejar claro a la gente del apoyo que se le trae es en 
qué consiste exactamente ese apoyo, para que no se quede con una falsa idea de las cosas. Luego por eso vienen 

los reclamos, porque después van a ir a reclamar ‘quién se robó la lana de la parte que no hicieron, por qué no 
está’; así de fácil”. El mandatario puntualizó que la obra contempla 150 metros lineales. Además, reveló, durante 

2017 se aplicarán 73.7 millones de pesos obras para Mineral de la Reforma. (Emmanuel Rincón, página 12) 
Milenio-Descarta Fayad construcción de más fraccionamientos en Pachuca: (Alejandro Reyes, página 

09) 

Plaza Juárez- No más fraccionamientos de interés social: Fayad Meneses: (Ana Luisa Vega, página 
03A) 

Criterio-Deja gobernador en manos de Congreso desaparición del CCC: El gobernador Omar Fayad 
Meneses dejó a los diputados locales la determinación de desaparecer o mantener el Consejo Consultivo Ciudadano 

(CCC) de Hidalgo. Tras afirmar que, en su caso, no podría en duda el ente, consideró que se debe revisar si es un 

órgano de representación social, pues la sociedad “reconoce que el órgano de representación es la Cámara de 
Diputados”. El mandatario adelantó que sostendrá una reunión con encargados del CCC, al mando de Esteban 

Ángeles Cerón, para revisar el tema y conocer la utilización de los recursos públicos que se le asignan. “Para ver 
exactamente cómo y en qué se destinan los recursos púbicos. “Si los recursos se destinan para la organización de 

reuniones, para el pago del local del propio consejo, y el consejo es plural, y sirve para contratar una secretaria y 

demás, no vería problema y sería cuestión de que se analizara y los diputados analicen si ese rubro que se destina 
debe desaparecer, y entonces ya se tomaría la decisión del caso”, afirmó. Este año, el presupuesto del CCC es 

de 13 millones 83 mil 328 pesos. De 2009 a 2017, ha recibido 119 millones 202 mil 908.8 pesos de 
financiamiento público. Fayad también se refirió a la necesidad de que los desarrolladores de vivienda enfoquen 

proyectos a otras regiones del estado y no las concentren en la metrópoli de Pachuca, donde existen 

fraccionamientos fantasma que representan un problema de inseguridad. “Tenemos un exceso de oferta y se está 
generando muchos problemas”, dijo el al referirse a los desarrollos inmobiliarios en Pachuca y Mineral de la 

Reforma. Agregó que Hidalgo siempre ha recibido a habitantes de otros estados, gente que demanda servicios por 

http://www.criteriohidalgo.com/noticias/hidalgo-ujul/en-nueve-anos-se-destinaron-119-mdp-a-cuestionado-ccc
http://www.criteriohidalgo.com/noticias/hidalgo-ujul/en-nueve-anos-se-destinaron-119-mdp-a-cuestionado-ccc
http://www.criteriohidalgo.com/noticias/hidalgo-ujul/en-nueve-anos-se-destinaron-119-mdp-a-cuestionado-ccc
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lo que, consideró, se debe crecer ordenadamente. “Se tiene que construir vivienda de interés donde hace falta, no 

donde sobra”.  Entre esas regiones enlistó a Huejutla, donde afirmó que hay 5 mil derechohabientes del Infonavit 

en espera de ejercer su crédito. (Emmanuel Rincón, página 12) 
Crónica-Estudia el gobernador la desaparición del CCEH: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Analizará gobierno exhorto para desaparecer CCC: (Lourdes Naranjo, página 05) 
Capital Hidalgo-Revisarán el destino de recursos que recibe el Consejo Consultivo Ciudadano: (Sergio 

Juárez, primera plana) 

El Independiente-Caso cerrado, error de publicación: Fayad: El gobernador Omar Fayad Meneses anunció 
que acatará la decisión del Congreso estatal respecto al error del decreto en el Periódico Oficial del incremento al 

impuesto sobre nómina (ISN), el cual calificó como un caso cerrado. Fayad Meneses dio a conocer que el Congreso 
dio las aclaraciones del caso, y él platicó con varios de los diputados, quienes saben bien que cuando manejan 

decretos tan grandes donde vienen muchas cosas, los documentos son extensos. En días pasados, el Congreso de 

Hidalgo emitió un comunicado donde consideró que no hubo falsificación del dictamen de la Ley de Ingresos 2017, 
respecto al porcentaje de cobro del ISN, donde detalló las fechas de publicación en el Periódico Oficial del Estado 

del decreto 81, así como de la fe de erratas. Ayer, diputados de Movimiento Ciudadano, Acción Nacional y de la 
Revolución Democrática exigieron la comparecencia del director del Periódico Oficial de Hidalgo y del secretario de 

Servicios Legislativos del Congreso local por la modificación de dicha ley, que provocó un cobro de 3 por ciento en 

el ISN a los empresarios y no gradual hasta el 2021. (Lourdes Naranjo, página 03) 
Síntesis-ISN fue aclarado, no hay una sola alteración: Fayad: (Omar Vargas, página 03) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Responde Semot a urbanista de Yoli: La Secretaría de Movilidad y Transporte del Estado de Hidalgo 
(Semot) respondió al urbanista Carlos Jaramillo Arango, contratado por el ayuntamiento capitalino para emitir 

opiniones sobre el Plan Municipal de Desarrollo 2016-2020, quien consideró un error retirar el carril confinado del 
Tuzobús, pues se privilegia a los particulares. Según la dependencia, el retiro de los bolardos en las avenidas 

Revolución y Juárez, desde el 26 de enero de 2017, garantiza un mejor funcionamiento y operación en el sistema 

de transporte masivo, “impactando positivamente la movilidad de los peatones y automovilistas”. En el poco tiempo 
que lleva operando el Tuzobús como carril compartido, sostuvo la dependencia en un comunicado, los particulares 

no impiden el paso de las unidades de transporte, lo que no ha repercutido en la operación. La Semot añadió que 
actualmente la tarifa en el sistema “está integrada”: el primer viaje, tanto en la troncal como en las alimentadoras, 

cuesta 8 pesos. “Este pago único permite a los usuarios transbordar gratuitamente en dos ocasiones en el sistema”. 

No obstante, este beneficio sólo dura 50 minutos para cada trasbordo y se proporciona exclusivamente con el uso 
de la tarjeta de prepago. Respecto a la planificación de rutas alimentadoras, añade el comunicado, a partir de la 

implementación del Plan de Rescate del Tuzobús se inició un proceso de redimensionamiento, cuyo fin es alargar, 
fusionar o intercambiar parque vehicular (tipo de unidad) con base a los aforos, estudios sobre los traslados y 

necesidades del servicio. (Redacción, página 11) 
Milenio-Mejor movilidad y mejor tarifa; la meta en Pachuca: (Teodoro Santos, página 10) 

Crónica-Apuesta Semot por atender sugerencias hacia Tuzobús: (Alberto Quintana, página 04) 

Plaza Juárez-Semot responde al urbanista colombiano Carlos Jaramillo: (Ana Luisa Vega, página 12A) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Mucha casa y pocas nueces:  

El gobernador del estado Omar Fayad Meneses afirmó que no se darán más autorizaciones para la construcción o 

edificación de fraccionamientos en Pachuca y Mineral de la Reforma. Lo anterior luego de considerar que la oferta 
existente ya rebasó la demanda local y a los servicios municipales y del estado. Fayad comentó ante la prensa y 

funcionarios del sector de Obras Públicas que se tiene que construir vivienda de interés social donde hace falta y no 
donde sobra. El mandatario hidalguense insistió que se debe analizar el tema tanto con empresarios como con 

autoridades de todos los niveles, pues es algo en donde se ha visto que los desarrolladores llegan y ofrecen como 

bien dijo "las perlas de virgen", para luego dejar a medias la entrega de servicios y la municipalización de sus 
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fraccionamientos. A la par, sostuvo que efectivamente el problema de la migración de población proveniente de 

entidades vecinas ha provocado que Hidalgo atienda dicha demanda que bien pudo subsanarse en Estado de 

México o la Ciudad de México, pero que se está asentando en la demarcación. Dentro de los "focos rojos" que el 
propio gobernador ya detectó se encuentra el caso de Mineral de la Reforma donde de plano dijo "ya basta" a la 

construcción de más y más fraccionamiento y al surgimiento de nuevas colonias y asentamientos, sea cual sea su 
origen, pero principalmente los otorgados por el gobierno federal. Y no hay que ser ingeniero o adivino para saber 

lo que está ocurriendo: el crédito no vive en Hidalgo, no trabaja en Pachuca o Mineral de la Reforma; la mayoría 

laboran en la zona metropolitana de la capital el país; allá dejan su derrama económica y su pago de impuestos. 
"Nada más vienen a dejar fraccionamientos fantasma que se convierten en un foco para la violencia y para la 

delincuencia", dijo Fayad. Al recapitular el asunto dijo que tan solo en el municipio de Huejutla hay por lo menos 
cinco mil derechohabientes del Infonavit, sin embargo, apuntó que ahí no les pueden dar el crédito para su vivienda 

porque ningún desarrollador ha querido hacer la vivienda que se requiere en la Huasteca. Ante ello adelantó que 

podría darse un programa de apoyo a los desarrolladores, pero con la condición de se realicen las obras en 
municipios como Zacualtipán, Tepeji del Río y Tulancingo. Si recordamos algunos datos de la Sedatu, del gobierno 

federal, de enero a mayo de 2015, en la entidad se han realizado 9 mil 172 acciones de vivienda, de los cuales 7 
mil 155 han sido para la compra de vivienda nueva y usada. Esto es que mucha de la construcción ha sido dejada 

pero busca ser aprovechada. Otra opción sería que, junto al gobierno federal, Hidalgo pueda tener un censo real de 
viviendas de interés social ocupadas, verificación de sitios que realmente estén funcionando como centros 

poblacionales y fraccionamientos, y los que no, buscar desde su reconfiguración hasta su recuperación como 

espacio público estatal. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
10 mil millones de pesos:  

No se trata de ninguna cuota; sin embargo, llegar a esa meta, significaría • atraer hacia Hidalgo, recursos que 
equivalen a una cuarta parte del presupuesto que el estado recibe de la federación. En esa sintonía trabaja José 

Luis Romo, secretario de Desarrollo Económico del gobierno estatal, un funcionario "importado" a la esfera pública 
local desde hace seis meses, por el gobernador Fayad. Sería un error en la SEDECO cruzar los brazos, luego del 

anuncio de JAC, armadora de vehículos que decidió asentarse en el Altiplano hidalguense. Con la inversión de esa 

compañía en el estado, apenas se estará al 45 por ciento de las expectativas programadas para Hidalgo, por tanto, 
Romo y su equipo de técnicos, diseñan proyectos para diferentes regiones del estado. El titular de la SEDECO, 

reconoce que no sólo se trata de promoción, quizá esta actividad sea la tarea más fácil; lo importante, manifiesta, 
es tener la casa (se refiere a Hidalgo), en condiciones de recibir a inversionistas interesados en instalarse en la 

entidad. Infraestructura óptima para los destinos con vocación industrial y servicios urbanos complementarios de 

calidad, que sirvan al secinl productivo, son fa c tore, fundamentales para proniuvei el desarrollo económico, afirma 
convencido Romo. Refiere con preocupación los estudios del IMCO (Instituto Mexicano para la Competitividad), en 

los que aparece la capital del estado con deficiencias importantes en comparación con otras ciudades, que al igual 
que Pachuca, buscan alternativas de inversión que promuevan el desarrollo. Un proyecto a mediano plazo, dice 

convencido el funcionario, es impulsar desde Hidalgo, en Ciudad Sahagún especificamente, la industria de los 

automóviles eléctricos, para la cual México llega a tiempo, pues la brecha de ese sector no es tan amplia, en 
comparación con otros países del mundo. El responsable de las políticas de desarrollo económico de Hidalgo, no 

soslaya los escenarios de innovación vinculados al impulso de la ciencia y la tecnología, aunque su estrategia de 
trabajo parece estar más vinculada a potenciar las vocaciones del estado. Antes de septiembre, José Luis Romo 

deberá preparar en su agenda un anuncio similar al que se hizo en las semanas recientes, noticias que den cuenta 
de inversiones para Hidalgo que sumen los cinco mil seiscientos millones de pesos para llegar a la meta del primer 

año. Para conseguirlos, enfatiza José Luis Romo, es necesario "tener la casa en condiciones, en orden, para luego 

hacer promoción industrial".  
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A Tere Samperio Sirvan estas lineas para expresar nuevamente mi reconocimiento a Tere Samperio, perredista 

de todo el tiempo, incansable luchadora social de la izquierda, de quien recientemente tuve noticias gratas. Tengo a 

la mano la tarjeta de Samperio León, impresa en verde olivo donde resalta la figura en negro de su comandante, 
Ernesto "el Che" Guevara.  

De la alcaldía Este miércoles, recibí del área de Relaciones Públicas de la presidencia municipal de la capital, una 
carta que llegó a las oficinas del diario, firmada por la alcaldesa de Pachuca, Yolanda Tenería Beltrán, gesto que 

mucho agradezco. Apenas hace dos días, recordaba con Georgina Obregón, vocera de la alcaldía en el 2000, 

algunos pasajes (difíciles, por cierto), de aquella administración municipal, encabezada por el ingeniero José 
Antonio Tellería. Desde entonces han pasado 17 años; los tiempos son perfectos y nos dejan experiencias y 

sabiduría", como cita la carta que recibí de la alcaldesa. 
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

Ingrata y la cultura de la violencia:  
Ingrata, una de las canciones más emblemáticas de Café Tacuba, una banda de rock del pueblo, es ahora parte de 

una polémica que, a decir de sus compositores, tiene mucho de cierto. En una época en la cual se escuchan cientos 

de odas a la violencia, al narco, al dinero y al poder, un grupo consagrado analiza dejar de tocar una canción que 
para muchos fomenta y justifica el feminicidio. Y si bien que esta canción salga de su repertorio no cambiará nada, 

esta agrupación nos pone un ejemplo de cómo repensarse y recomponer cuando uno cree que no ha hecho algo de 
la manera correcta.  De acuerdo con el vocalista del grupo cuando esta canción vio la luz eran jóvenes y no estaban 

sensibilizados con el femenicidio, por lo cual es momento de repensar si la seguirán tocando o si le cambiarán la 
letra. “Mucha gente puede decir que es solo una canción. Pero las canciones son la cultura y esa cultura es la que 

hace que ciertas personas se sientan con el poder de agredir, de hacer daño, de lo que sea”, dijo. No soy de los 

que crean que una canción sea culpable de acciones violentas, pero si los miembros de Café Tacuba piensan que 
con retirarla pondrán su granito de arena contra la violencia de género hay que aplaudirlos. Lo digo siempre, no se 

trata de cambiar el mundo, sino de cambiar nuestro entorno, de sembrar honestidad entre los nuestros, nuestra 
familia y amigos.  Para mi existen además otros tantos problemas relacionados que perpetúan la violencia de 

género, la discriminación hasta llegar a la corrupción.  El primer problema es el sistema educativo y el segundo la 

corrupción, que no permiten a este país avanzar, que nos persigue como una nube. 

 (Jorge Ávila, página 02) 

Criterio-La Silla… 

 

Bienvenidas las inversiones:  
Un importante proyecto inmobiliario será presentado hoy en Pachuca. Tal vez no sea novedoso para algunos, pero 

sí es importante para todos. Este proyecto inmobiliario es un centro comercial y de entretenimiento al sur de la 
capital del estado, concretamente en el cruce del bulevar Felipe Ángeles y la avenida Las Torres. 

La inversión en la obra será multimillonaria, y reforzará el desarrollo económico de esa zona de la ciudad.  Es una 
buena noticia para Pachuca y para Hidalgo, y una medalla más que logra el gobernador Omar Fayad en apenas 

medio año de gestión.  Hidalgo está destinado a crecer, y Pachuca, como capital, también. El reto, sin embargo, es 

hacerlo de manera adecuada. Autoridades y empresarios deben trabajar en conjunto para hacer de la entidad un 
polo de desarrollo, serio y responsable. Queremos crecer, pero también queremos hacerlo bien y en beneficio de 

todos. El boom inmobiliario que se avecina necesita de un organismo mixto que regule las zonas de crecimiento en 
la entidad, y que fije normas y reglas a seguir. Contar con una especie de procuraduría del desarrollo urbano sería 

una gran herramienta para el estado.  Planes y mapas bien estudiados para potenciar una metrópoli deberán ser a 

futuro material obligatorio para hacer mejores ciudades en el estado, para crear zonas plegadas a conciencia.  
En tanto, bienvenidas todas las inversiones posibles a Hidalgo. Que todo sea para mejorar. 

 
 (Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Luego de años de labor al frente de la subdelegación médica en Hidalgo, el doctor Israel Mendoza 
López se separó de su cargo en la delegación del ISSSTE en la que desempeñó importantes acciones para 

mejorar los servicios que este sistema hospitalario presta a los derechohabientes del estado; en la delegación le 
reconocieron sus aportes y se espera que en los próximos días se dé a conocer al nuevo titular del área en 

cuestión. 

:Que A Erick Sosa Campos ya lo buscan en Acaxochitlán para que responda por los supuestos desvíos 

millonarios durante su gestión de recursos destinados a combatir la alta y muy alta marginación en aquel municipio. 
Dicen que son varios millones de pesos los que debe comprobar el ex presidente municipal con la Auditoria 

Superior de la Federación al ser dinero que el gobierno del país le entregó, así que no les extrañe si de repente 
le llega una orden judicial para que declare. 

:Que En el sindicato de los trabajadores del Seguro Social sacaron a relucir las viejas prácticas para reventar 
la toma de protesta de Jaime Velázquez Zaleta quien resultó virtual ganador en la renovación de la dirigencia 

bajo la planilla roji-blanca. Dicen que esto molestó muchos a los trabajadores que simpatizaron con él y ahora 
las autoridades nacionales gremiales serán las encargadas de resolver el asunto toda vez que su 

contrincante, Pablo Pacheco, terminó sumando más adeptos en el Congreso Estatal y se impidió la toma de 
protesta. 

:Que En Tezontepec de Aldama luego de ocho años de estar en el olvido, autoridades estatales de Desarrollo 
Agropecuario reactivaron la actividad piscícola en la región; Carlos Muñiz, el titular de la Sedagroh, estuvo 

presente en la reinauguración de las instalaciones del Centro Acuícola y participó en la siembra de diversas 
especies que serán aprovechadas para generar economía en la zona, por lo que la población de la región será la 

más beneficiada. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Nosotros estaremos con el gobernador, él recibe al urbanista y vamos a platicar sobre el tema de movilidad y ya 

será decisión del gobernador si el viernes podemos convocar al secretario o al personal de Movilidad para continuar 

con observaciones del urbanista 
”Yolanda Tellería Beltrán 

Alcaldesa, sobre movilidad en Pachuca 
 

"Porque están llenando de gente que la compra porque le dan el crédito pero que ni vive en Hidalgo, ni trabaja 

aquí, ni tributa aquí, ni contribuye; y nada más vienen a dejar fraccionamientos fantasma que se convierten en un 
foco para la violencia y para la delincuencia” 

Omar Fayad Meneses 
Gobernador, sobre vivienda mal planeada 

 
"Vamos a hacer un proceso para cuando la empresa ya esté en toda su actividad, va requerir muchos más perfiles, 

mientras nosotros los vamos a capacitar, es un programa que nosotros denominamos Justo a tiempo” 

María de los Ángeles Eguiluz Tapia 
Secretaria del Trabajo, sobre capacitación de empleados para Giant Motors  

 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

Que la diputada panista Gloria Romero ya se colgó la medallita del freno a 3 por ciento de ISN. En sus redes 
sociales hace alarde de una supuesta investigación que le tomó dos semanas para, según ella, demostrar que se 

debía cobrar menos de impuesto. Ahora sí que a la diputada le costó dos semanas investigar qué ley de ingresos 
aprobó ella y sus compañeros.  

 

que hablando de diputados panistas, quien resultó muy institucional fue Cipriano Charrez, quien ayer salió a 
defender a Finanzas del estado, pues según él, ya sabía que todo se resolvería y por eso mismo no quiso acudir a la 

rueda de prensa en la cual su partido reclamó la falta de concordancia del impuesto aprobado y el cobrado.  
 

que el que se siente dueño del Miércoles Ciudadano que organiza la alcaldesa Yolanda Tellería es Pedro Nieto, 

responsable del Servicio de Atención Ciudadana 070 de Pachuca, pues el funcionario municipal corre a empleados 
de las audiencias ciudadanas con el pretexto de que platican mucho, sin que ningún superior le ponga un alto. Esta 

situación mantiene molesto a los burócratas municipales, pues además acusan a Pedro Nieto de acoso laboral. 
 

que quien no dijo ni agua va fue Armando Yáñez, el cuñado incómodo del anterior director general del Instituto 
Hidalguense para la Educación de los Adultos. El anterior responsable del área de Servicios Materiales del IHEA, 

quien sin pena ni gloria abandonó el cargo en días pasados antes de ser llamado a cuentas, pues afloraron las 

adquisiciones con sobreprecio, los moches por el mantenimiento del parque vehicular de la dependencia y con 
diversos proveedores. Su partida no impide que en cualquier momento sea requerido.  

 
que continuando este tema, estaría bien realizar una revisadita profunda a la documentación del patronato interno 

del IHEA; desde allí vía nómina se logró malversar fondos destinados al combate al rezago educativo en Hidalgo. 

 
que María del Pilar Vargas Escamilla, jefa del área académica en la Escuela de Enfermería de la Universidad 

Autónoma del estado, y a su vez subdirectora de Enfermería del Hospital General en Pachuca, se supone que en 
ambos trabajos su desempeño debe ser mañana y tarde el caso que en alguna de esas responsabilidades está 

haciendo chanchuyo para no trabajar como debe ser, pero dicen que cobra los dos sueldos aunque no los devengue 

como dios manda. 
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Si desapareció la poderosa secretaria de Planeación, qué le espera al bisoño CCC 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Ante las controversias generadas por la supuesta duplicidad de funciones que representa hoy en día el CCCEH y 
que ya fueron expuestas por diversos actores políticos de la entidad, el gobernador Omar Fayad apuesta por hacer 

una revisión a fondo del organismo y dejar en manos de diputados locales la decisión final para que dicho ente 
permanezca o desaparezca a fin de que no represente costos onerosos e innecesarios a la población hidalguense. 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-SIXTO HOYOS: Como uno de los enroques más recientes a escala federal está el hecho de que Hoyos 
Zamora llegara nada más y nada menos que a la Secretaría de Gobernación. Ahora como relevo de Gerardo 

González, el antes titular del Transporte en Hidalgo tiene una encomienda nada sencilla pero que seguramente, por 
la experiencia que posee, llevará a buen puerto. 

 

Abajo-RAÚL CAMACHO: Problemas por aquí, problemas por allá… y es que en Mineral de la Reforma no hay ni 
para dónde hacerse porque además de los conflictos vigentes por la basura y baches (cuya campaña para revertir 

el escenario deja mucho que desear), sólo por citar algunos, enfrenta el edil de esta demarcación un nada sencillo 
[…] 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
INVERSIÓN 

Una nueva inversión para Hidalgo será confirmada este jueves por parte de un grupo empresarial y el 

gobierno del estado. Según los grillitos contempla una cantidad millonaria de recursos para la llegada 
de un nuevo y moderno centro comercial a Pachuca, con lo cual también habría mayores fuentes de 

empleo. La noticia será dada a conocer esta mañana por el gobernador Omar Fayad desde el Auditorio 
Gota de Plata. 

  
ANUNCIOS 

Confirmaron los grillitos que el próximo 10 de marzo se realizará el anuncio oficial de la transición a la 

televisión digital terrestre por parte de los responsables del Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo. 
El evento será presidido por el gobernador Omar Fayad, de quien se anticipa que en este mismo 

marco haga además otros anuncios importantes para el organismo estatal, tan vapuleado durante los 
últimos años, y con lo cual podría generarse un resurgimiento significativo. La cita será en conocido salón 

de fiestas de Pachuca. 

  
BAJAS 

Los conflictos sociales de las últimas fechas registrados en Ixmiquilpan, y que derivaron en otro tipo 
de problemas de inseguridad, representaron una baja considerable en visitas del turismo local y 

foráneo a balnearios del Valle del Mezquital. Cabe recordar que no hace mucho Hidalgo disputaba con 

el estado de Morelos el primer lugar en este rubro. Informaron los grillitos que las tablas referentes a 
esos índices están por publicarse y seguramente ofrecerán puntuaciones negativas para la entidad. 

Quizá por ello la Secretaría de Turismo estatal anda más que apurada a ver si así revierte de alguna forma 
los números. 

  
PALMAS 

A quien deberían darle unas clasecitas, pero de sentido común y legislación, es al diputado del Panal, 

Marcelino Carbajal, quien dio muestra del sentido del humor involuntario y ocurrencias de nuestros 
representantes populares al exponer en tribuna una brillante iniciativa para el adecuado uso del 

teclado de computadora. Refirió el flamante legislador, en medio de las risas de los concurrentes, que 
es necesario enseñar a los pequeños a evitar el “dedazo”, lo que terminó por dar otro sentido a su 

idea. La pregunta es si no sabrá de plano que hay cosas mucho más apremiantes para el pueblo hidalguense. 
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A REVENTAR 

Más que atiborrado lució el evento donde este miércoles el hidalguense Miguel Osorio, en su calidad de 

secretario de Gobernación, presentó el Programa Vocales por la Igualdad. Ante miles de mujeres y 
teniendo como sede el vecino Estado de México, el exgobernador llamó a poner un alto a la violencia 

contra las féminas. Trascendió que en este marco Osorio Chong reconoció la propuesta a escala 
nacional de su paisana Paula Hernández para poner en marcha dicha estrategia, además de 

encumbrar el trabajo del gobernador Eruviel Ávila por ser el Edomex una de las entidades con más 

Centros de Justicia (hay 30 en el país) con el compromiso de que cada estado cuente con un espacio 
de estos. Las porras y vítores, que no dejaron de sonar, dieron incluso un aire de evento electoral. 

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-SER clasificó desde 2016 a UE como nación hostil: En un documento interno, clasificado como 

“Reservado” por un periodo de cinco años a partir de junio de 2016, según la Ley Federal de Transparencia y 
Acceso a la Información Pública, la Secretaría de Relaciones Exteriores elevó a Estados Unidos a rango de país de 

“vida difícil”, similar al de regiones de otras partes del mundo como San Pedro Sula, Tecún Umán, Egipto, Etiopía, 
Haití, Honduras, India, Kenia, Líbano, Nigeria y Palestina. La dependencia subrayó que en términos del Artículo 92 

del Reglamento de la Ley del Servicio Exterior Mexicano, existen partes del mundo catalogadas como de “vida 
difícil”, en las cuales, para ser consideradas bajo ese concepto deben reunir cuando menos una de las siguientes 

circunstancias: la existencia de un conflicto armado, insalubridad extrema, y/o un régimen de intolerancia o 

discriminación manifiesta. Adjunta de Bienes Inmuebles y Administración en el Exterior, cuyo diagnóstico para el 
caso del país vecino compartió con la Unidad de Inversión de la Secretaría de Hacienda, en el que señala: “En los 

consulados de México en EU se ha apreciado un fuerte incremento en el ambiente hostil hacia las minorías en los 
últimos meses, ataques programados, marchas que fomentan la xenofobia y fuertes debates en la televisión 

estadounidense sobre aliens, término peyorativo hacia los migrantes, que ha mermado el ambiente cosmopolita de 

Estados Unidos”. Aunado a ello, subrayó, “el proceso electoral para la presidencia se ha marcado por un ambiente 
de confrontaciones e incertidumbre propiciado por continuos comentarios xenofóbicos de líderes políticos, sociales y 

empresariales hacia migrantes hispanoamericanos, en especial sobre los mexicanos”. Esta situación, reconoció, “se 
está viendo reflejada en varias de las instalaciones que ocupan nuestras representaciones en aquel país”, aunque 

no detalla el tipo de impacto. (Noé Cruz Serrano, primera plana) 

La Jornada-El tiempo ha desgastado a Trump: El titular de la Secretaría de de Relaciones Exteriores (SRE), 
Luis Videgaray, expuso en la Cámara de Diputados que en la negociación bilateral con Estados Unidos el tiempo 

corre a favor de México, porque ‘‘el tiempo ha ido desgastando al presidente Donald Trump; ha tenido tropiezos 
que lo han ido ubicando en la realidad de pesos, y de la no omnipotencia de un presidente de Estados Unidos’’. En 

reunión privada con los coordinadores parlamentarios, Videgaray contestó así a una crítica del ex dirigente nacional 
del PRD Agustín Basave, quien cuestionó la visita de Trump al país durante su campaña y espetó al canciller que su 

discurso es bueno, ‘‘pero no está en los hechos’’. El audio de la respuesta en el encuentro privado con la Junta de 

Coordinación Política fue hecho llegar a La Jornada. En él, el funcionario expuso que el gobierno de México 
reaccionará de la siguiente forma a las políticas de Donald Trump: ‘‘Si nos ponen un impuesto a las exportaciones 

mexicanas, les vamos a poner uno a ellos, pero mejor, porque vamos a escoger cuáles les duelen’’. A 
continuación, el texto de las respuestas del canciller: ‘El haber aguantado un poquito, a pesar de los tratos 

no sólo contra el protocolo diplomático, sino francamente hostiles, nos da un argumento muy importante de 

legitimidad, no necesariamente frente al gobierno, que también nos lo da, sino frente a aliados potenciales, incluido 
en el Congreso americano. ‘‘Hoy, y eso lo ganamos en esos días, nadie le puede al gobierno de México decir que no 

ha tenido voluntad. Y si vamos a ir a una estrategia de confrontación y vamos a tener posiciones abiertamente 
distintas, hoy nadie nos puede reclamar que el gobierno de México, en su momento, no extendió la mano. ‘‘Y eso 

es muy importante cuando hablamos con legisladores demócratas y republicanos. Cuando hablamos con los centros 

académicos, con los grupos empresariales. A todo mundo le queda claro que el gobierno mexicano no es el que 
empezó con una lógica de confrontación. Y, por supuesto, son decisiones que se tienen que tomar en tiempo real. 

‘‘Y si usted cree que soy ajeno a lo que se decía en México, claro que no lo soy. Pero estamos aquí preparándonos 
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para una batalla que va a ser larga; esto no se va a resolver en tres días. ‘Coincido plenamente con usted en otra 

cosa, en los tiempos. No me cabe la menor duda de que el secretario Kelly quisiera llegar mañana y ponerse de 

acuerdo con el secretario de Gobernación, y vamos a hacer esto, vamos a hacer lo otro. Eso no nos conviene. ‘‘El 
tiempo, desde el punto de vista de la negociación, claro que corre a nuestro favor, no indefinidamente. Y no me 

refiero a los mercados, me refiero a muchas decisiones de inversión y de contratación de personal que hoy están 
esperando a ver qué pasa. No podemos dejar congelado al sector manufacturero demasiado tiempo, pero hoy 

coincido plenamente con usted: como objetivo estratégico y táctico, no nos conviene apresurarnos y yo creo que 

ellos empiezan a sentir prisa. ‘‘Es bien interesante comparar cómo se ven las cosas aquí y allá. Nuestra visita a 
Washington, la primera, y la cancelación, fue vista allá como un gran fracaso de Trump. Ahí están los medios 

estadunidenses, véanlos. Se ven siempre las cosas diferentes en un país y en otro. Empieza a sentirse una presión 
política porque logre algo con México. Y eso es algo que hoy corre a nuestro favor. No indefinidamente, no 

podemos quedarnos con este nivel de indefinición. ‘‘Creo también, y en esto intuyo por algunos comentarios en los 

que coincidimos, que el paso del tiempo ha ido desgastando al propio presidente Trump; ha tenido algunos 
tropiezos importantes que lo han ubicado en una realidad de un sistema de pesos y de la no omnipotencia de un 

presidente de Estados Unidos, que es un presidente acotado. Eso es algo que ha quedado evidente y el ímpetu que 
pretendía, con el cual se pretendía imponer cosas a México, se ve aminorado o mitigado en parte por esa realidad. 

‘‘Creo también que el hecho de que México ha dicho ‘ya no’ generó un precedente también muy favorable para la 
negociación. Por algo llegaron el día de hoy juntos dos secretarios. En los anteriores dos secretarios de Estado de 

Estados Unidos, John Kerry y antes Hillary Clinton, visitaron uno seis veces el Medio Oriente y la otra siete antes de 

venir a México. El secretario John Kerry tardó 18 meses en venir a México. (Enrique Méndez / Roberto 
Garduño, página 04) 

Excélsior-Sólo recibiremos a mexicanos: SRE; México responde a nuevas medidas de Trump: México no 
recibirá a todas las personas que Estados Unidos deporte, sólo a los mexicanos, aseguró el titular de la Secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE), Luis Videgaray. El martes, el gobierno de Donald Trump emitió dos memorandos 

con los cuales endureció el control migratorio y abrió la puerta a la deportación masiva de unos 11 millones de 
indocumentados hacia México, sin importar su nacionalidad. “Si el gobierno de Estados Unidos insiste en que quiere 

deportar a México personas que no son de nacionalidad mexicana, en ese momento iniciaríamos un proceso para 
exigirle que en cada caso acredite la nacionalidad”, expuso ayer el canciller. Tras reunirse con integrantes de la 

Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Videgaray insistió en que nuestro país no tiene por qué 

recibirlos, dijo que la negativa es un derecho soberano que se ejercerá a plenitud y afirmó que el país tiene el 
control de sus fronteras y no se dudará en recurrir a organismos internacionales para defender a los mexicanos. En 

Guatemala, antes de viajar a México, el secretario de Seguridad Nacional de EU, John Kelly, quien firmó los 
memorandos, explicó que los nuevos lineamientos “tienen la misión de interceptar inmigrantes ilegales de muchos 

países en nuestras fronteras, tratarlos de manera humanitaria y regresarlos a sus países de origen tan rápido como 

sea posible”. En tanto, el vocero de la Casa Blanca, Sean Spicer, calificó de “sana y robusta” la relación entre 
México y EU. No a deportados de otros países: SER Luis Videgaray asevera que pedirá a Estados Unidos que en 
cada caso acredite la nacionalidad. El canciller Luis Videgaray advirtió que México no recibirá a deportados de 
Estados Unidos que no sean mexicanos, pues éste es un derecho soberano que se ejercerá a plenitud y que fue 

uno de los primeros puntos a plantear en la reunión con los secretarios de Estado y de Seguridad Nacioan de EU, 
Rex Tillerson y John Kelly, respectivamente. (Tania Rosas / Vanesa Alemán, página web)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
EL ESPEJISMO DE MÁS REFINERÍAS:  

Adolfo Chávez cree bueno construir refinerías: "Además de seguridad energética, ayudarían en la balanza de pagos. 
Se pueden hacer con dinero privado y habría empleos en la construcción, mantenimiento, pocos pero estables en la 

refinación, y habría más en ISR, IEPS e IVA". Sí, pero se lleva años. Francisco Cruz las quiere también, pero 

advierte; "Debieron hacerse hace unos 40 años, cuando eran económicamente viables. La renta petrolera se fue al 
caño del derroche gubernamental en aras de lo políticamente correcto. "Hoy, en efecto, es económicamente 

inviable invertir, no en una sino en seis refinerías como alguien anda proponiendo. Conviene más enviar el crudo al 



 

14 de 18 
 

extranjero y recibirlo refinado en forma de combustibles. "La gran corrupción y los cotos de poder nos han 

impedido despegar y nos mantenemos en la mediocridad del subdesarrollo en educación, salud, transparencia, 

corrupción, pero tengo la esperanza de cambiar nuestra actitud, nuestro valemadrismo, nuestro desinterés, nuestra 
apatía, nuestro desgano, y exigir a los de la clase gobernante: ¡que ya no roben...!" 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

Es mejor hablar con ellos:  
Enrique Peña Nieto tendrá hoy, en Los Pinos, uno de los encuentros más difíciles de su gestión presidencial, cuando 

reciba a los enviados de Donald Trump, el secretario de Estado, Rex Tillerson, y al de Seguridad Interna, John F. 

Kelly, en medio del endurecimiento, a nivel persecución, de millones de mexicanos en Estados Unidos y tras el 
anuncio de la construcción del muro en El Centro, California, (deben referirse a Calexico, al sur de El Centro, que 

colinda con Mexicali); en Tucson, Arizona, limítrofe con Nogales, y en El Paso, Texas, al otro lado de Ciudad Juárez. 
Reunión que también se efectuará en el contexto de medidas que fragilizan aún más la frágil situación de nuestros 

paisanos que ahora podrán ser deportados fast track a criterio de los agentes federales que se incrementan en 15 
mil. Y pregunto: ¿cuál puede ser el criterio de estos novatos para decidir una expulsión? Y me contesto: el perfil 

étnico. Estos anuncios se dan, además, en medio del único contexto cierto: la incertidumbre económica-financiera, 

que no se tratará hoy, no obstante haber convocado el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, pero para el 
tema de la inteligencia financiera y los controles al patrocinio del terrorismo. En esta mesa participarán, además de 

Luis Videgaray y el propio Meade, los titulares de Defensa, Salvador Cienfuegos; Marina, Vidal Francisco Soberón y 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio, central en los temas de migración, seguridad fronteriza y acuerdos bilaterales de 

inteligencia y seguridad, muchos de los cuales son desconocidos para los visitantes, no obstante su rango, ya no se 

diga por su jefe que no tiene la menor idea de este capitulado central en la seguridad de su país. He escuchado 
voces que dicen que Peña Nieto no los debe recibir porque no son pares, pero yo soy de la idea de que el 

encuentro es indispensable para reiterarles su compromiso de que en la relación con Estados Unidos nada estará 
negociado hasta que todo esté negociado. No se trata de envolverse en la Bandera Nacional para lanzarse de algún 

risco de Los Pinos, sino de usar la inteligencia, digna y decidida, en la defensa del más grave riesgo que ha tenido 
nuestro país en décadas y del que aún no hemos visto nada. 

RETALES 
1. CITA. Ya no será mañana cuando Videgaray reporte a la Junta de Coordinación Política del Senado el contenido 

de esta visita, sino el martes en su comparecencia; 
2. REGATEO. Negocian los partidos la designación de los tres nuevos consejeros del INE que releven a los que 

terminan su gestión el 4 de abril: Arturo Sánchez, apoyado por el PAN; Beatriz Galindo, por el PRI, y Javier 

Santiago, por el PRD. Igual llega al 4 de junio con ocho de los 11 consejeros; y 
3. AUSENCIA. Las pugnas internas y el desmoronamiento han hecho que el PRD sea el único partido nacional que 

siga sin candidato para el gobierno del Estado de México, cuando los tiempos se acortan y no atinan. 
 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que la reunión privada entre el canciller Luis Videgaray y los líderes parlamentarios en la Cámara de Diputados 

alcanzó momentos de tensión cuando el perredista Agustín Basave reclamó al funcionario lo que, a juicio del 
legislador, ha sido una total falta de firmeza ante el bullying del presidente estadunidense, Donald Trump. 

Asistentes a la encerrona afirmaron que el titular de la SRE “aguantó vara” y respondió punto por punto, sin perder 

la compostura, mientras que el coordinador de la bancada del PRI, César Camacho, le dio un espaldarazo y el jefe 
de los verdes, Jesús Sesma, de plano le ofreció el acompañamiento de sus legisladores como “escuderos”. 
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:Que quien se fue a meter al otrora peligroso territorio de Tejupilco, al sur del Estado de México, fue el director 

general del IMSS, Mikel Arriola, quien cumpliendo una orden presidencial no deja de peregrinar con los mejores 

médicos y enfermeras por los lugares más pobres del país para llevar salud donde nadie llega. Arriola fue a 
clausurar el encuentro médico de urología en el que, en tres días, se operó gratuitamente de próstata a 57 

pacientes sin ser derechohabientes del Seguro Social. El alcalde Lino García dijo emocionado que nunca un 
director del instituto se había parado en el lugar, a pesar de ser un municipio importante en la geografía 

mexiquense, colindante con Guerrero. 

:Que algo se está cocinando en la Cámara de Diputados en materia de aeropuertos y aerolíneas. La que debía ser 

una reunión tranquila de información con la Canaero derivó en una discusión que llevó a los diputados a decir a los 
ejecutivos que, con ellos o sin ellos, el 16 de marzo habrá dictamen sobre el tema de imponer multas a los vuelos 

retrasados. 

:Que este jueves el procurador general de la República, Raúl Cervantes, y el titular de la Fiscalía Especializada 

para la Atención de Delitos Electorales, Santiago Nieto, presentarán la aplicación Fepade Móvil, que servirá para 
que la ciudadanía documente con fotografías, videos y audios delitos de cara a los comicios de 2017. Ambos 

confían en que la herramienta permitirá actuar de manera más efectiva ante las denuncias de la ciudadanía y 
esperan que en 2018 esté perfeccionada para la elección presidencial. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Votar con los pies:  
Se llamaba Guadalupe Olivas Valencia. Su nombre estaba escrito en la bolsa de plástico transparente, con una 

muda de ropa y un poco de comida, que la Migra entrega a quienes deporta. Guadalupe era originario de Sinaloa y 

tenía 44 años de edad. Era su tercera deportación. Al salir de Estados Unidos y entrar a Tijuana gritó que no quería 
regresar a México. Se arrojó del puente del Chaparral y falleció poco después.  El gobierno de Donald Trump está 

lanzado una campaña contra los inmigrantes indocumentados y particularmente los mexicanos. El mismo 21 de 
febrero en que Guadalupe se suicidó, el Departamento de Seguridad Interna dio a conocer nuevas reglas.  

El gobierno estadounidense va a dar mayor difusión a los crímenes de los indocumentados. Eliminará para ellos la 
protección a la privacidad que otorgan las leyes del país. Usará a policías locales para detectar y detener a ilegales. 

Construirá nuevos centros de detención. Impedirá el ingreso de solicitantes de asilo. Acelerará las deportaciones. 

Expulsará a los indocumentados al país por el cual hayan llegado, o sea a México, aunque se trate de 
centroamericanos. Construirá un muro en la frontera.  Preocupan muchas medidas de la lista, entre ellas el esfuerzo 

abierto por presentar a los inmigrantes como criminales. Para eso se dará una difusión especial a los delitos que 
cometan, a pesar de que las estadísticas sugieren que incurren en menos crímenes que los nacidos en el país. 

También se considerarán como conductas criminales faltas que antes eran simplemente administrativas, por 

ejemplo, el uso de documentos falsos para obtener un empleo.  El gobierno de Trump no está modificando las leyes 
para no tener que pasar por el Congreso. Simplemente está endureciendo las reglas de aplicación. Tendrá que 

acudir a los legisladores, sin embargo, para obtener recursos que le permitan contratar a 15 mil agentes 
migratorios adicionales y construir un muro fronterizo cuyo costo se estima en 21 mil millones de dólares.  

Trump está lanzando una abierta cacería de indocumentados y el ejemplo del jefe ha hecho que algunos 

subordinados cambien su actitud hacia los extranjeros, legales o ilegales. Estamos viendo interrogatorios más 
prolongados en fronteras y aeropuertos, así como la detención e interrogación de personas por el hecho de ser 

morenos.  No todas las medidas son nuevas. Los agentes migratorios, por ejemplo, siempre han tenido la facultad 
discrecional de impedir la entrada o de deportar a cualquier migrante. Ahora esta posibilidad se refuerza.  

A pesar de la persecución, muchos mexicanos quieren ir a Estados Unidos o, ya estando ahí, buscan permanecer. El 
caso de Guadalupe, el hombre que se suicidó este martes en el puente del Chaparral, es sintomático. Millones de 

mexicanos han votado con los pies para ir a trabajar a un país donde han encontrado oportunidades que México les 

ha negado.  Trump es ciego ante los beneficios que los inmigrantes han aportado a la sociedad estadounidense, 
pero los políticos mexicanos han minimizado el gran fracaso económico de nuestro país que ha impulsado a 
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millones de mexicanos a arriesgar la vida y la tranquilidad para migrar. Nuestros políticos deberían preocuparse 

menos por las malas decisiones de Trump y prestar atención a las políticas económicas que permitieron construir 

esa prosperidad estadounidense que tantos mexicanos han ido a buscar. 

Crecimiento 
La economía mexicana creció 2.3 por ciento en 2016, contra 2.6 por ciento en 2015. Las actividades primarias 

aumentaron 4.1 por ciento. Las secundarias se quedaron estancadas por la caída del petróleo y la minería, pero se 

recuperaron la construcción y las manufacturas. Los servicios subieron 3.4 por ciento. No es una crisis, pero 
tampoco el 6 por ciento prometido. 

 

 (Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Decretazo contra Donald Trump 
Desde hace un par de semanas, a partir de las acciones ejecutivas del presidente de Estados Unidos, Donald 

Trump, contra los migrantes y de su plan de construir un muro en la frontera con México, un grupo de senadores 
comenzó a trabajar en un decreto para delinear una política de Estado en las relaciones bilaterales con Washington. 

Nos explican que el documento que debe ser aprobado en el pleno de la Cámara Alta tiene cinco ejes: protección a 

los migrantes, defensa de los derechos humanos de los connacionales en EU, rechazo a la valla en la franja, 
seguridad fronteriza y promoción del comercio con el vecino país (mantenimiento del TLC). Desde el inicio, el 

proyecto y su contenido, nos indican, ha sido acompañado por el canciller Luis Videgaray y no tendría que pasar 
por la aprobación de la Cámara de Diputados. El punto central es el acompañamiento del Senado en los 

lineamientos de política exterior con EU. Viene un decretazo antiTrump, que puede ser votado la próxima semana, 
nos adelantan. 

 

La sonrisa de Larry Rubin 
Con tremenda sonrisa, Larry Rubin salió del hotel de la Ciudad de México al que llegó el secretario de Estado de 
Estados Unidos, Rex Tillerson. Tan pronto como aterrizó en la capital mexicana para cumplir con agenda de 

reuniones con funcionarios mexicanos, don Rex tuvo un encuentro con don Larry, uno de los prospectos del nuevo 
gobierno de Washington para ocupar la representación diplomática estadounidense, en relevo de la embajadora 

Roberta Jacobson. ¿Hay buenas noticias?, se le preguntó a Rubin. “Estoy feliz”, respondió. Por la noche, el 

secretario estadounidense tuvo una cena con el canciller Luis Videgaray y los secretarios de la Defensa Nacional, 
Salvador Cienfuegos, y de Marina, Francisco Vidal Soberón. ¿Qué señales recibió don Larry para salir tan contento 

de su encuentro con Tillerson?Luz verde en la bancada azul 

Los pupilos del senador Fernando Herrera, coordinador de la bancada del PAN, por fin pudieron ponerse de acuerdo 

y eligieron a la senadora Pilar Ortega como presidenta de la Comisión de Justicia, en sustitución de su compañero 
Fernando Yunes, quien dejó su escaño para buscar la alcandía del municipio de Veracruz. La presidencia de la 

Comisión es una de las piezas clave para Acción Nacional, pues ahí se aprobará el nombramiento del Fiscal 
Anticorrupción de la PGR. Nos cuentan que el PAN tardó mucho en tomar la decisión, a pesar de que el senador 

Roberto Gil desde hace meses había hecho saber a sus compañeros que no le interesaba presidir de nuevo ese 
órgano legislativo. Al parecer alguien juega con el reloj legislativo. 

Diputados en problemas con el Poder Judicial 
Nos cuentan que los integrantes de la Subcomisión de Examen Previo de la Cámara de Diputados, encabezados por 

los priístas Mercedes del Carmen Guillén y Álvaro Ibarra Hinojosa, se hicieron acreedores a una multa simbólica de 
casi 8 mil pesos, interpuesta por el Poder Judicial de la Federación por no dar respuesta a la solicitud de juicio 

político en contra del ex gobernador de Chiapas, Juan José Sabines Guerrero. Además de la balconeada por la 
inoperancia de este comité, nos aseguran que el PJF podría duplicar la sanción económica para los legisladores, por 

lo que algunos de sus integrantes ya pidieron que se convoque a sesionar antes de que el caso llegue hasta el 

Ministerio Público, pues si se abriera un juicio por desacato, la ley los perseguiría aún cuando hayan concluido sus 



 

17 de 18 
 

respectivos cargos. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

YA SE habían tardado: los coordinadores parlamentarios en San Lázaro -sí, todos- están queriendo meterle mano 
a lo que, por fin, iba a ser un proceso ordenado y transparente para elegir a tres nuevos consejeros del INE... sin 

cuotas partidistas. ACABA de integrarse el Comité Técnico que estará a cargo de la designación, pero la Junta de 
Coordinación Política, que agrupa a los jefes de las bancadas, pretende imponerle la metodología para confeccionar 

las listas de candidatos. HACE APENAS dos años, fue el propio comité el que estableció la forma en que evaluaría el 
conocimiento, la experiencia, la trayectoria y, ¡ojo!, la solvencia de los aspirantes. Sin embargo, esta vez pretenden 

decirles cómo hacer su chamba. CLARO: falta ver si algunos de los siete expertos (tres nombrados por la Cámara 

de Diputados, dos por la CNDH y dos por el INAI) aceptan convertirse en apéndices de la Jucopo. 
 

NO HAY que perder de vista al ex ombudsman Emilio Álvarez Icaza, al ex consejero electoral Alfredo Figueroa y a 
la politóloga Denise Dresser, pues traen entre manos una idea que pondrá a temblar a los políticos de siempre. POR 

LO que se sabe, andan pensando en lanzar no una, sino varias candidaturas independientes. Y no sólo para la 

Presidencia de la República, sino también al Congreso de la Unión y a los estatales. ¿EL OBJETIVO? Impulsar una 
ola de cambio político en los distintos niveles del quehacer político y de la administración pública. Los detalles de 

este ambicioso plan ciudadano se conocerán el domingo próximo 
 

AUNQUE los reflectores los trae encima el canciller Rex Tillerson, quienes saben de cuestiones bilaterales dicen 
que el verdadero protagonista de la visita a México es el secretario John Kelly. DADO su papel como titular del 

Departamento de Seguridad Interior, el todopoderoso Homeland Security, Kelly es quien trae los temas fuertes de 

la agenda: desde cuántos ladrillos y cuánta mezcla se van a necesitar para el muro, hasta cómo se va a aplicar la 
agresiva política de deportaciones. ASÍ, pues, más vale estar atentos a todo lo que diga y haga Mr. Kelly. 

 
SOLO, muy solo dejaron los panistas de Jalisco a Rafael Moreno Valle en la visita que hizo por aquellas tierras 

para promover entre los albiazules su candidatura presidencial. PESE A QUE desde el gobierno de Puebla apoyó -

como mecenas- vaaarias campañas jaliscienses, ningún panista de peso lo acompañó en su gira. Las preferencias 
de los liderazgos locales de Acción Nacional están divididas entre Margarita Zavala y Ricardo Anaya 'ORA SÍ que 

Moreno Valle apostó y le pagaron dándole la espalda. 
 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
   Criterio 

 

                                                   
 
 

 


